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▶ 行业热起来了

2008 年，太阳能行业迎来

了重要转折点，也是我第一次

清晰感受到行业的“大热”。

在太阳能家电下乡政策的驱

动下，太阳能一下子就在农村

火起来了，太阳能热水器卖得

很火爆，一瞬间市场上多了很

多眼花缭乱的品牌和产品，我

也每天在市场上奔波。接连

搞了 4 年家电下乡，太阳能在

农村市场就出现了销售的高

峰期，并很快透支了农村市

场。到 2013年，国家又启动了

一轮节能惠民补贴，太阳能开

始向城镇进军，紧接着国家部

委和各地政府相继出台政策

鼓励或强制安装太阳能，太阳

能逐渐开始在建筑领域取得

大面积安装风潮并成为建筑

节能验收的必备品。随着房

地产快速发展的十年黄金阶

段，在城市里又掀起一轮太阳

能“热”，我的太阳能工程技术

也随之练就而成，在太阳能行

业和工程技术领域开始有了

自己独立的思考和见解。

现在，国家倡导发展新能

源，实现双碳目标，推广节能环

保产品，作为新能源之一的太

阳能也有了新的发展方向。未

来我国的太阳能产业将向农

业、工业应用领域延伸；太阳能

热水利用将向采暖供热方向发

展；单一太阳能热利用将向新

能源综合应用发展；低温太阳

能利用将向中高温太阳能综合

应用发展；在绿电和储能技术

应用的带动下，太阳能光热领

域也即将开启新一轮的热发电

市场新机遇。能源动力工程、

新能源科学与工程、建筑技能

技术与工程、光电技术、可再生

资源、核安全工程、化学燃料电

池、氢能、信息通信及物联技术

等相关专业的毕业生也成为这

些领域中急需的人才。

专业的冷和热是变化的，

任何一个行业里有高层次的也

有中层次的，如果你想选择平

庸，选哪行业都无所谓；如果你

有追求，在哪个行业都可以很

优秀。

▶ 不断深耕 让我实现了人生价值

在一个冷门了很久的行

业里深耕多年，我在 2020年被

评为享受北京市政府特殊津

贴技师，2021 年被评为太阳能

利用工“北京市技能大师工作

室”领办人，2022 年被评为大

兴区“新国门”领军人才，取得

了 17 项专利技术成果。实现

了自己的价值和理想。

我从 2015 开始带徒弟，以

亲传亲授的方式，带他们一块

看现场、爬楼顶、实测量、出方

案、做计算、算成本、带施工、

做维修、搞科研。近几年我也

不断参与到企业的校园招聘

中来，通过与毕业生的接触，

我发现有很多同学对自己想

要干什么是不清晰的，或者对

某项事物的认知是偏颇的。

比如有个同学跟我说，她高考

时填志愿就不想当老师，但具

体想干什么她也不知道。不

想当老师的原因是她曾跟一

位老师沟通不好，她认为这个

老师对她有偏见，待她不好还

很凶，她很不喜欢这个老师，

因此影响了她对老师这个职

业的判断。她现在研究生即

将毕业，思想发生了一些变

化，她觉得老师这个职业还是

不错的，受人尊敬，还有较长

的假期，工作比较自由。

同 学 们 还 在 成 长 中 ，性

格未完全成熟，阅历尚浅，对

社会的认知有时可能是片面

的、局部的、一时的，进而会

影响对人和事的判断。我建

议大家可多与长辈沟通，多

参与社会实践活动，多接触

社会正面信息，及早做好规

划。我自己有过的羁绊和走

过的弯路，碰到的挫折，曾经

的迷茫和纠结，不希望你们

再 有 。 我 把 这 些 分 享 给 大

家，希望能对处在纠结期的

同学们提供一些帮助。

今天的冷门今天的冷门 明天的明天的热门热门

▶ 阴差阳错学了冷门专业

1996 年，我考入河南农业大学能

源开发利用工程专业。但这并不是我

的最初选择。那时候网络不发达，作

为农村的孩子，我接收到的外界信息

就更少。我当时觉得“铁老大”很厉

害，因为出远门需要坐火车，但是票却

很难买，我想如果我能在铁路方面工

作，就再也不用为买火车票发愁了，所

以我最想选长沙铁道学院（现为中南

大学铁道校区）。但学校在长沙市，当

时的交通还不是很发达，我感觉那是

一个很遥远的地方，我考虑了良久还

是放弃了。

我高中毕业时，计算机刚刚兴起，

对我们高中生来说，计算机特别神奇

和高端，向往的人很多，这个专业就成

了热门。所以我把第一志愿填了郑州

大学计算机专业，郑州大学是河南省

内最好的学校，既在省城，又离家近。

我第二个志愿填了河南医科大学的临

床医学，这是因为我小时候总生病，而

我家在乡下偏僻的小村庄，看病很不

方便，父母总为我看病犯难。我想如

果自己做医生，不但能给别人治病，还

不用为自己看病发愁。这些想法都来

源于我的基本生活感受，谈不上对未

来发展的憧憬、见识和规划。我的第

三个专业填了河南农业大学的某个专

业，我已经记不清了是什么了，最终我

被学校“能源开发利用工程”专业录

取，是被调剂过来的。

没有想到，当年我阴差阳错学的冷

门专业，2020 年后却成了最热最火的新

能源专业。

▶ 有过动摇 选择坚守

因为是“意外”学的这个专业，大学

四年我对自己的专业和就业方向都处在

迷茫的状态，我和同学们对就业前景都

不是很清晰。大三时，我到天普太阳能

工业有限公司实习，它的前身是一家中

日合资企业，当时在太阳能行业里是数

一数二的。直到实习时，我才第一次真

正接触到太阳能，也就是当时的太阳能

热水器，对这个新能源产品的用途、生

产、安装等流程有了初步的了解，那时候

才明白原来能源开发工程和太阳能是专

业对口的。我第一次对自己所学专业有

了比较清楚的认识。2000 年大学毕业

后，我就选择了只身来北京，在天普太阳

能公司工作，一做就是20多年。

我真正爱上这个专业和行业，是在

2005 年。那时，我岳父、岳母都患了重

大疾病，需要很多钱，我当时觉得自己

挣钱很慢，我和妻子两个人挣的钱不够

用，还欠了些外债。我想要换工作，考

虑过去做收入高的销售人员，甚至想着

跟别人合伙开公司当老板。是一家知名

合资企业的董事长改变了我的想法。当

时这家公司的人事总监很看好我，带着

我到了他们的董事长办公室，在交流过

程中，董事长说：“小丁啊，这几年你干

的不错，综合能力强，思想比较进步，成

绩也蛮突出的……你看我在商标印刷行

业工作了 20 多年了……”他随手指了指

身后柜子上的一排排荣誉证书，拿下来

放在一起也得有半米高。“但我觉得还

有很多工作我没做好，需要继续努力学

习……”听到这，我有些羞愧，我在想：自

己才工作了5年，干过一些不同岗位的工

作，取得了一些成绩和小的业绩，就觉得

自己好像已经不得了了。人家做了这么

大企业的老总，在行业中干了20年，获得

的荣誉证书就一大摞，还说工作做的不

够好。这深深触动了我，让我觉得一个

人永远不能骄傲自满，而是学无止境。

从那一刻我才决定了，自己在太

阳能行业不动了,我不再去羡慕其他行

业别人炫耀的收入和待遇，而是打心

底决定在这个行业深耕。面对工作中

遇到的问题，我常常深入反思认真总

结，虚心向别人请教，经常加班工作到

半夜。遇到了难题，便一遍一遍地反

复 钻 研 ，仔 细 琢 磨 ，有 时 过 于 执 迷 连

做 梦 都 在 工 作 ，还 在 梦 中 找 到 了 答

案，因惊喜从梦中觉醒……那种状态，

至今回想起来，都觉得很幸福。要想

不断突破自己，取得非凡的成绩，没有

辛勤的付出是不可能的。现在回看，

我很庆幸自己没有选错行。

（本报记者 许 卉）

讲述人：享受北京市政府特殊津贴技师

太阳能利用工“北京市技能大师工作室”领办人

大兴区“新国门”领军人才 丁海兵


